
トップスポーツチーム（FC岐阜）におけるソーシャルキャピタルの変化に関する研究 

A study on change of the social capital in a top sport team (FC Gifu)  

 
1K07A159-9 長屋輝夫 

指導教員 主査 宝田雄大先生 副査 間野義之先生 

 
【目的】 

 近年、一定水準以上の富裕化や共働き、自動車社

会の行動範囲の拡大、少子化など様々な影響のため

地域の人々のつながりの希薄化が進んでいる。著者

は、スポーツ科学部に所属しており、スポーツと地

域活性化について非常に関心がある。スポーツが地

域活性化に果たす役割には、原田（2002）が 4つの

役割を指摘した中の 1つに「スポーツへの参加や観

戦によって、地域に連帯感が増し、共通の話題が

人々のコミュニケーションを深め、社会的交流や地

域への帰属意識が高まる、地域の連帯性を向上する

機能」とある。この状態が地域活性化されていると

いう状態の 1つである。また、スポーツ立国戦略の

中で、「スポーツは、地域住民の結びつきを強め、

地域の一体感を生み、ソーシャルキャピタル（社会

関係資本）の形成に大きく貢献するものである。」

と謳われている。つまり、スポーツには、地域の

人々のつながりを生み出す力がある。 

 ソーシャルキャピタル（以下、SC） 定義：人々

の協調行動を促すことにより社会の効率性を高める

働きをする信頼、規範、ネットワークといった社会

組織の特徴（Putnam1993）。また、SCが豊かな地

域は、経済面・社会面・治安面において効果がある

と考えられ、国や自治体においても、地域力の基礎

をなす概念として注目されている。 

スポーツの分野での SCに関する研究は、日本で

は蓄積されつつあるが、Jリーグの各クラブと SC

に関しての研究はほとんどなされていなのが現状で

ある。そこで、本研究では、スポーツが SCにどの

ような影響を与えるのか、著者の地元である FC岐

阜を事例に、岐阜県の地域住民の SC の変化につい

て研究することを目的とする。 

 

【方法】 

 聞き取り式アンケート調査（101人）を街頭で実

施した。項目は性別、年齢、試合のチケット代、ス

タジアム観戦経験の有無、FC岐阜を観戦した後の

SC の変化に関する項目である。項目は、内閣府

（2003）の調査を参考に検討をした。FC 岐阜を観

戦した後の SCの変化に関する項目は、スタジアム

観戦経験ありと回答した人のみ対象。 

 

【結果】 

（1）スタジアム観戦経験 

あり 12.5% なし 87.5% 

（2）FC岐阜の試合のチケット代が無料ならスタジ

アム（サッカー場）へ観戦に行きたいですか 

はい 40.0％ いいえ 55.0％ 無回答 5.0％ 

（3）FC岐阜の試合を観戦してから、FC岐阜に関係

する知り合いが増えましたか 

はい 7.7％ いいえ 76.9％ 無回答 15.4％ 

（4）FC岐阜の試合を観戦してから、ご近所付き合

いが増えましたか 

はい 15.4％ いいえ 69.2％ 無回答 15.4％ 

（5）FC岐阜の試合を観戦してから、外食する機会

が増えましたか 

はい 7.7％ いいえ 76.9％ 無回答 15.4％ 

（6）FC 岐阜の試合を観戦してから、ボランティア、

NPO活動に積極的に参加するようになりましたか 

はい 7.7％ いいえ 76.9％ 無回答 15.4％ 

FC岐阜の試合をスタジアムで観戦したことによ

り、上記の（3）（4）（5）（6）で変化が見られた。

FC岐阜の試合を観戦することは、観客の SCに好影

響を与える。 

 

【考察】 

FC岐阜の試合をスタジアムで観戦することによ

り、既存の人間関係とは違った新しいネットワーク

が生まれ、スポーツが地域の人々のつながりを生み

出す力を確認できた。 

しかし、FC岐阜が SCを醸成するメカニズムにつ

いてまではこの研究では分からなかった。試合を観

戦することにより FC岐阜が作り出す非日常空間を

味わったからなのか、それともゴールが決まったか

らなのか、何か困っているときに優しく助けてもら

えたことなのか、各個人の間で様々な要因が SCの

醸成に関わっていると考える。その中で、新潟アル

ビレックスのように戦略を立て、スタジアムを満員

にすることで、観客がお祭りのように楽しめる空間

づくりが必要ではないかと考える。FC岐阜の試合

をスタジアムで見ることで、SCは確かに醸成され

ていることが本研究で分かったからである。自治体

などの一定の単位に施策を実施することで、新たな

つながりが生まれるのではないだろうか。是非、FC

岐阜が試合の観客のみならず、スタジアムで観戦経

験のない地域住民の SC を醸成する具体的な方法を、

今後の研究課題として考えていきたい。そして、FC

岐阜により地域住民が岐阜全体でつながり、新たな

岐阜のアイデンティティをつくり出すことを望む。

 


